

De nuestro servicio exclusivo

El Senado de EE. UU. comienza la votación de las enmiendas del Tratado de Paz

Serios disturbios en la capital de Servia

Los serbios resueltos

París, 4.—Despachos recibidos informan que tan pronto como sea formado en Belgrado el nuevo gabinete, Servia enviará una nota de protesta a la Conferencia de Paz si no se toma una acción pronta contra D'Annunzio.

Los leaders de la Delegación Servia en París, anuncian que ellos arreglarán los asuntos de la misma forma que los italianos lo han hecho, y concluyeron diciendo: «Estamos esperando la decisión de Wilson antes de decidirnos nosotros a obrar por nuestra propia cuenta».

Wilson no cede

New York, 4.—El corresponsal de la «Prensa Asociada» dice que el Presidente Wilson dijo que su disposición sobre el asunto de Fiume, no había cambiado. Por otro lado, no hay ninguna indicación de que Wilson acepte el arreglo de Fiume que los italianos han estado tratando de llevar a cabo con los yugoeslavos.

Los italianos han estado procurando finalizar estos arreglos creyendo que el Presidente Wilson no los objetará. Pero, dice el «Times» que puede asegurarse ahora que la delegación americana en París, no favorece tal arreglo entre italianos y yugoeslavos, y que en consecuencia no hay razón para creer que antes a que los italianos se anexasen a Fiume.

Desembarco en las costas del Mar Negro

París, 4.—Se han recibido informes de Budapest, que dicen que un buen número de soldados han desembarcado en las costas del mar Negro, y se apoderaron de Odesa.

No se puede levantar la prohibición

Washington, 4.—Aunque el Departamento de Guerra declaró hoy que el estado de guerra y el proceso de desmovilización han terminado, no se puede levantar la prohibición dictada durante la guerra, hasta después de la ratificación del tratado de paz, según opina el Procurador General, Palmer.

Las huelgas

Londres, 4.—En las oficinas del Gobierno informan que la cuestión de la huelga se va resolviendo poco a poco. Un comunicado oficial anuncia que el servicio ferroviario está mejorando, pues han salido más trenes el día de hoy que en todos los días anteriores siguiendo los itinerarios marcados por las compañías, y por eso es que se confirman los presagios de que las condiciones de la huelga van mejorando. Se recibieron informes de que se repetirían varios intentos para descarrilar algunos trenes de pasajeros pero no han podido llevarlos a cabo por la minuciosa vigilancia de las líneas. La distribución de víveres continúa entre tanto llevándose a cabo muy satisfactoriamente. Las autoridades anuncian que son abrumadoras las ofertas que voluntariamente reciben para servicios de todas clases.

Volcán en actividad

Honolulu, 4.—El volcán Maunalea que está situado en la isla del Hilo, está dando muestras de gran actividad arrojando desde ayer cantidades

inmensas de lava que destruyeron grandes extensiones de bosques y numerosos hogares en la región de Kena. Los habitantes de esa región están huyendo hacia las playas del mar que se encuentra a una distancia de treinta millas. La lava corre en una extensión como de dos millas y se teme que pueda invadir otras poblaciones vecinas.

Renuncia un Ministro

Madrid, 4.—En el último Consejo de Ministros celebrado bajo la presidencia de Sánchez Toca, se trató de nombrar al sustituto del Ministro de abastos, Cañal, quien se ha negado a retirar su renuncia. En los círculos políticos se asegura que el candidato más probable para esta cartera es el señor Ramos, actual director de correos y telégrafos. Algunos periódicos de esta mañana aseguran que el Ministro de abastecimientos que renunció, señor Cañal se encuentra en la provincia de Sevilla disfrutando de vacaciones desde donde envió la declaración de separarse del partido conservador, comunicándole así al Presidente del Consejo de Ministros, señor Sánchez Toca. Su actitud dicen que obedece a disgustos tenidos con algunos personajes prominentes de la política.

Grandes manifestaciones

Belgrado, 4.—Esta mañana se verificó una numerosa manifestación separatista que recorrió las principales avenidas y calles de la ciudad organizada por algunos elementos prominentes. Los manifestantes llevaban estandartes y lanzaban gritos un tanto sediciosos contra la integridad de Servia. Fueron capturados tres individuos que vociferaban más escandalosamente. No hubo que registrarse ningún incidente desagradable, pues los manifestantes se reunieron pacíficamente.

La salud de Wilson

Washington, 4.—El doctor Grayson dió hoy el siguiente informe relacionado con la salud del Presidente Wilson: «La condición actual del Presidente es debida a inmenso trabajo que ha ejecutado. Su dolencia data desde un ataque de influencia que tuvo en París en abril y del cual no ha podido curarse completamente. Las actividades desplegadas por el Presidente durante su último viaje al Oeste ha agotado su constitución y sufre también de una agotación nerviosa muy fuerte. Su condición no me infunde ninguna alarma pero será necesario para que se restablezca que descanse y permanezca en quietud por un tiempo considerable. Se nota algún disturbio en el Senado debido a la enfermedad del Presidente, y se experimenta alguna ansiedad sobre el efecto que esto tendrá en la campaña que han emprendido contra el tratado. Los republicanos están un tanto inquietos, pues creen que la oposición se enfriará con este motivo. El Senado tuvo ayer una sesión de seis horas dedicada al tratado. El Senador Connors habló largamente contra el artículo diez y el senador Williams dió que el viaje del senador Johnson al Oriente había sido no solo para pronunciar discursos y combatir el tratado sino para hacer sus trabajos políticos con fines ya conocidos. El senador Johnson contestó negando los cargos y defendiéndose vigorosamente. El senador Connors, presidente del Comité

Democrático Nacional dió que el tratado de paz y la liga eran armas de que se usarían en la campaña electoral de 1920.

El Vizconde Grey

Washington, 4.—El visconde Grey llegó ayer a New York y salió inmediatamente para Washington. El conde dió un reportaje a la Prensa, pero rehusó comentar los asuntos de Irlanda que se relacionan con el tratado de Paz y la liga.

Italia desmiente

París, 4.—Se dice aquí que la intención del capitán Gabriel D'Annunzio de apoderarse por la fuerza de Fiume era ya conocida del gobierno italiano, y que este no se opuso para ver si tenía buen éxito y hacer ver que no podía hacer nada ante un hecho ya consumado. El gobierno italiano sin embargo desmiente esta versión.

Comercio con España

Madrid, 4.—El Ministro de Fomento Sr. Corderón recibió nuevamente aviso cablegráfico de la República Argentina en que le anuncian haber zarpado para puertos españoles algunos buques conduciendo trigo únicamente, en cantidad considerable. Tan pronto como lleguen a la Península se dispondrá la distribución del grano.

Los terroristas en Barcelona

Barcelona, 4.—Las autoridades locales, cumpliendo lo anunciado en días pasados, han abisrtto campaña contra los terroristas hasta el punto de haber logrado disolver diversos focos anárquicos integrados por agitadores extranjeros. La policía hizo diez arrestos en los arrabales de la ciudad. Estos grupos sediciosos estaban tratando de inquietar a los centros obreros contra sus jefes, instándolos a la huelga.

Enmiendas del Tratado de Paz

Washington, 4.—Los leaders republicanos y demócratas del Senado estuvieron ayer de acuerdo para que mañana a las dos de la tarde comience la votación de las enmiendas del tratado de paz propuestas por el Senado por New México Albert Red. Dichas enmiendas son para que los Estados Unidos no esté representado en numerosas comisiones internacionales, creadas por el tratado de paz.

Voto de confianza a Clemenceau

París, 4.—El gobierno de Clemenceau fue apoyado hoy con un voto de confianza en la Cámara de Diputados. El primer ministro había presentado una petición para que fuera diferida la discusión de la moción del diputado Lefevre, en la que pide que el Gobierno incluya una nueva cláusula en el Tratado de Versalles relativa al futuro desastre de Alemania. La Cámara accedió a la petición del primer ministro.

La gran huelga

Pittsburgo, 4.—La gran huelga de trabajadores del acero está tomando proporciones alarmantes por las víctimas que está sufriendo a consecuencia de la huelga. La policía se ha visto obligada a tomar parte activa, pues se han dado dos casos en que algunos de los trabajadores independientes han sido muertos a martillazos con los huelguistas. En New Castle, a 50 millas de esta ciudad, es donde se han registrado acontecimientos más

Teatro Variedades PEREZA

ESTA NOCHE: la preciosa obra interpretada por

FRANCESCA BERTINI

Mañana Domingo en la Matinée: AVARICIA; Luneta C 0-50. — En la Noche el grandioso Estreno SANSON CONTRA LOS FILISTEOS.

serios y las tropas del Estado han tenido que acudir en auxilio de la policía que ha tenido que usar de sus armas para evitar que los huelguistas cometieran más tropelios.

Matrimonio

A las ocho y media de esta mañana, en la residencia de la novia, se efectuó la boda de don Virgilio Calvo Reyes y la señorita María del Rosario Sánchez.

Bendijo la unión el Canónigo doctor don Ottón Castro y la apadrinaron don Alberto T. Brenes y doña Amelia de Rivera, don Agustín Rivera y doña Mercedes de Brenes, don Ismael Calvo y doña Lola S. de Montero, don Francisco Sánchez y doña Emilia de Figuls, don Ernesto Begger y señorita Marta Sánchez. Luego de la ceremonia, los nuevos esposos se trasladaron a Coronado.

Ellos son acreedores a una ventura permanente, que nosotros les deseamos con toda cordialidad.

De última hora

Declaración del señor Ministro de Hacienda sobre el tipo de cambio

Desde anteaer se decía en el público que el señor Ministro de Hacienda Lic. don Carlos Brenes estaba tratando de que descendiera el tipo de cambio.

Se decía más: que ya el señor Ministro tenía en proyecto una combinación para que el tipo de cambio quedara fijado al 250.

Esas noticias nos llevaron a entrevistar, como lo hicimos, al señor Ministro, hoy a medio día, tomando en cuenta la importancia de este asunto que preocupa al comercio, principalmente, y al público todo.

El señor Brenes, contestó a nuestra interrogación en estos términos:

Es absolutamente falsa la noticia de que usted me da. No ha pensado el Gobierno en intervenir en lo referente al tipo de cambio.

Nada hará porque bajen o suban los dólares.

La especie de que se han hecho mérito debe obedecer al afán de especulación.

Por eso, sin duda, han enrolado en ese ruinar al Ministro de Hacienda.

Creemos que estos asuntos económicos seguirán rumbo natural, obedeciendo a la ley inevitable de la oferta y la demanda.

Hasta aquí las declaraciones del Lic. Brenes, quien en la conversación que sostuvimos, contestando siempre a preguntas nuestras, nos dió que no pensaba en crear plazas nuevas en sus dependencias, ni remover empleados cumplidos.

Hoy se embarcará para El Salvador el Gral. Chao

El General don Manuel Chao salió hoy en la mañana para Puntarenas con el objeto de embarcarse mañana en la noche con destino a la República de El Salvador.

Le acompaña su particular amigo don Ruperto Molina.

El General Chao se dirige a la hermana República costarricense, a traer a su familia para radicarse definitivamente entre nosotros.

Deseámosle muy feliz viaje.

ENTREVISTAS RAPIDAS

Esta mañana tuvimos el gusto de recibir en nuestras oficinas la visita del General Segundo Chamorro y del periodista don Gabry Rivas.

Departimos con ellos poco rato y nos dejaron grata impresión.

El General Chamorro es joven, robusto, de fisonomía franca.

El señor Rivas, poeta, periodista y diputado, es también joven. Viaja con su señora esposa, gentil damita de la sociedad de Managua.

Se hospedan en el hotel Washington.

Mañana irán a Cartago.

Hablan con vivo interés de la revolución costarricense, a la que ayudaron el uno con su espada y el otro con su pluma.

En verdad les corresponde mucho del triunfo. Son acreedores a las demostraciones de simpatía y de cariño de que se les ha hecho objeto.

El Gral. Chamorro salió casi furivamente de Nicaragua. Se valió de un ardid para conseguir pasaporte.

Estaba oculto con motivo de haber sustraído una cantidad de armamento para los rebeldes costarricenses.

El señor Rivas habla de Costa Rica y hace el elogio de esta República.

De la capital dice: «Es algo que podemos exhibir al extranjero. Esto no se parece al resto de Centro América».

El poeta ha sido estudiante y periodista en Chile.

En Nicaragua dirigió «El Eco Universal» y últimamente «El Heraldo» desde el cual hizo brillante campaña contra la dictadura de los Tinoco.

Permanecerán entre nosotros unos dos meses.

Desde el momento de la despedida. Agradecemos la fina atención del militar y del periodista.

El primero se marchó con un «hasta luego» y el señor Rivas nos prometió su valiosa colaboración.

Fallece don Jenaro Rucavado

Hoy a las doce del día falleció en esta ciudad después de pocos días de gravedad don Jenaro Rucavado Monterosa.

Por tan sensible acontecimiento LA PRENSA envía el más sentido pésame a la familia doliente.

Las comisiones investigadoras

El procedimiento empleado por el Poder Ejecutivo para ejercer la acción fiscalizadora que el país demanda premiosamente sobre los actos de la extinta dictadura, tiene antecedentes, pues hace algunos años se recurrió al mismo expediente del nombramiento de comisiones integradas por personas extrañas a la administración pública; pero a nosotros, de todos modos, nos parece inusitado y quien sabe si retardatario de los deseos populares.

Todas las manifestaciones que en formas diversas ha hecho la llamada opinión nacional concuerdan en atribuir al jefe del gobierno y a los ciudadanos que a su lado colaboran, no sólo la probidad deseada, sino además capacidad bastante para la dirección del Estado. Siendo esto así es a ellos a quienes corresponde, en armonía también con el precepto legal, disponer todo lo conducente al esclarecimiento de los hechos que se estiman fraudulentos y confiar la tarea a los departamentos del rodaje administrativo que de ella deben encargarse en virtud de la propia naturaleza de sus funciones.

No contemplamos a las personas que han sido llamadas a constituir las comisiones ni tenemos queja contra ellas. Afirmamos simplemente que esta vía escogida por el gobierno para satisfacer los clamores del público, no es la más expedita ni la más eficaz, si bien es la que mejor acomoda a nuestro temperamento tropical, siempre inclinado a favor de lo más aparatoso y de lo más ostensible.

Ya se ha visto cómo se han sucedido las excusas y cómo ha sido preciso hacer nuevos nombramientos cada día para completar las citadas comisiones, que seguramente no ha logrado todavía dar comienzo a su tarea. Este es un seguro anuncio de nuevos tropiezos que pueden dar al traste con la empresa meritoria que el Poder Ejecutivo se esfuerza por llevar a cabo.

Tenemos ideas lamentables acerca del deber cívico, que no ejercitamos sino cuando la pasión nos arrastra; pero tan pronto como recobramos la serenidad, volvemos a ser hombres prácticos y pensamos que más vale vivir en paz con todo el mundo, sin otro empeño que aquel que pueda sernos de positivo provecho personal. Seguramente existe siempre un número reducido de personas que logra sustraerse a las ideas ambientales; pero no podrá exigirse de ellas el sacrificio absoluto de su tranquilidad y de su tiempo para consagrar una y otra al desempeño de una labor por muchos motivos ingrata. El resultado es que las comisiones se limitan al examen somero de los hechos, sin establecer responsabilidades bien definidas; y todos quedamos satisfechos, menos la justicia.

El funcionario público, en cambio, estará dentro del radio de actividad que consagra al servicio de la administración si se entrega enteramente a ese análisis, profundizándole; y como no le distraen atenciones de otro género, estará en más ventajosas condiciones para desempeñar su cometido. Se supone, además, que en el período de reconstrucción en que nos encontramos, el funcionario que está al servicio del país tiene ejecutorias bastantes para haber merecido el nombramiento.

No negamos nuestro aplauso a la tarea de depuración que está realizándose con el consenso de todos los costarricenses. El acto de intentarla es garantía de buen propósito. La deficiencia que apuntamos es de procedimiento nada más.

J. P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 : SAN JOSE : Teléfono 850

IMPORTADORES: EXPORTADORES: COMISIONISTAS
OFICINA PRINCIPAL: 25 BROAD STREET, NEW YORK

Harina ESPIGA DE ORO, la mejor que ha llegado al país: CERVEZA INGLESA, Guinness Stout: Bass's Ale: Pilsener: CEMENTO PORTLAND, a precios sin competencia: Máquinas de escribir UNDERWOOD.

LA LUZ

SASTRERÍA, CAMISERÍA y TIENDA
— IMPORTACIÓN DIRECTA —
Teléfono 344 - Lado E. del Mercado, S. José

Antes de comprar en otra parte, CONSULTE PRECIOS en la Tienda LA LUZ, de TOBIAS A. VARGAS C.
Ventas al por Mayor y al Menudeo

¿SU CALZADO LE DURA POCO?

Es que su zapatero usa malos materiales

¿SU CALZADO NO ES ELEGANTE?

Es que su zapatero no busca lo mejor.

Exíjale Ud. al encargarle su calzado, materiales de donde
Apartado 126 : ALFREDO MATA Y CIA. : Teléfono 347

Comercia Unión
Assurance Co., Ltd.
LONDRES

COMPAÑIA DE SEGUROS
CONTRA INCENDIO Y ACCIDENTE
ADOLFO CAÑAS, Agente
OFICINA: 25 v. al Sur de La Alhambra

G. Amsinck y Co. Inc.
Importadores y Exportadores

New York, New Orleans, San Francisco
Adolfo Cañas, Agente General
Agente vendedor:
M. V. BLANCO, Corredor Jurado

Para todo
Lo que Ud. necesite en Europa dirijase a
Facio Hébequer & Cie.
18, Avenue Kléber, París
Agente en Costa Rica : JORGE FONSECA S. : San José

LA VIDA DE LOS NEGOCIOS

A causa de la baja del cambio, un empresario pierde cerca de un millón de colones

Es poco probable, a juicio de las personas entendidas en esta materia, que el cambio vuelva a exceder del 300 o/o, antes bien, se cree que seguirá en descenso paulatino, a menos que la importación de mercaderías sea rápida y muy notable en los meses próximos.

Se han producido desequilibrios notables con motivo de esta baja tan considerable con motivo de esta baja tan considerable del cambio.

El caso que particularmente ha llamado la atención es el del banquero y agricultor don Teodosio Castro que, habiendo convertido a dólares la casi totalidad de su capital, situado en mercados extranjeros, pierde ahora por diferencia de cambios una suma muy respetable.

Se nos informa que el propio señor Castro estima su pérdida en más de setecientos cincuenta mil colones.

El compró letras cuando el cambio alcanzaba tipos muy altos; de modo que la rápida baja le ha representado una diferencia muy crecida en daño suyo.

Siendo su capital tan sólido como

es,—pues se cree generalmente que es el mayor de cuantos hay en el país,—es evidente que puede resistir con facilidad este quebranto y otros más; pero a nosotros, cómo no ha de asombrarnos una pérdida de cerca de un millón de colones en dos o tres días?

Los banqueros de San José han salido también muy perjudicados. Se estima que entre los diferentes bancos y casas bancarias hay una pérdida de medio millón de colones. Y así sucesivamente.

El propio señor Castro ya mencionado, ha realizado una importante transacción agrícola, vendiendo la finca de café que poseía en el cantón de Santa Bárbara, provincia de Heredia, al señor don Otto Steinworth.

El negocio se realizó por el precio de setenta y cinco mil dólares.

El señor don Miguel Borges ha vendido su casa de habitación, situada 50 varas al Norte del Parque de Morazán, al señor don Felipe J. Alvarado.

El precio de venta fué de veintiocho mil colones.

El general Chao en Turrialba

Desde ayer se encuentra en Turrialba el Gral. Chao. En casa de don Federico Pérez se le obsequio con un almuerzo.

Los vecinos lo recibieron con la filarmonía. Fue invitado a pasear a Juan Viñas.

Sin ambulancia

Anoche fué solicitada la ambulancia para una señora que estaba en trance muy serio, y fué imposible que llegara el vehículo, por la sencilla razón de que está averiado.

Hace poco tiempo ocurrió lo mismo, pero fueron contratados coches al efecto. Tal servicio es tan imprescindible que exige la reparación del carro-mata oficial, pues se presentan con frecuencia casos desesperados, que no admiten excusas de ningún género.

Nombramientos

El joven nicaragüense don Pablo Zelaya ha sido nombrado profesor de dibujo en la Escuela Normal, por lo que lo felicitamos.

—Don Leovigildo Arias, estimable amigo y conocido maestro, ha sido nombrado Director de la Escuela «Juan Rafael Mora» de esta capital.

Este nombramiento ha sido muy bien recibido, pues el señor Arias es competente para el desempeño de su nuevo destino.

Fiestas Cívicas

El lunes próximo habrá sesión municipal (se ha cambiado el día de sesiones, pues antes se verificaban los jueves).

En la reunión anunciada se resolverá si este año habrá o no fiestas cívicas, pues el mes de diciembre está cercano y no es posible en corto tiempo recoger los fondos necesarios para tal fin.

En otras épocas, por este tiempo, la comisión respectiva está nombrada ya, ejerciendo funciones.

CLAVOS, ALAMBRE, GRAMPAS, HIERRO para techos. Nadie vende más barato que LA DESPENSA

Nuevo periódico

En la próxima semana será editado un nuevo periódico.

Según nos informan se llamará «La Convicción» y su cuerpo de redacción lo integrarán jóvenes obreros.

Nombramientos en Telégrafos

En Telégrafos se hicieron los siguientes nombramientos:

D. Rafael Morales, telegrafista auxiliar de la oficina central en sustitución de D. Alberto Caravaca.

D. Miguel Corleto, jefe de la oficina de Turrialba.

D. Carlos Acevedo, guarda-telegrafista de la oficina de Los Ahogados.

D. Rafael Angel Montero, telegrafista de Santa María de Peña Blanca.

D. María de Ulloa, telegrafista de Aserri.

D. José Antonio Rojas, telegrafista de San Rafael de Heredia.

D. Juan Francisco Bonilla, Inspector de la oficina central.

D. Próspero Martínez, D. Francisco Chavarría, D. Osvaldo Montero y D. Rubén Campos, telegrafistas 1°, 2°, 3° y nocturno, respectivamente, de la oficina La Cruz.

D. Daniel González Soto, Inspector de la 4ª Sección Telegráfica.

D. Alejandro Sancho, jefe de la oficina de Grecia.

D. Ismael Espinosa, jefe de la oficina de Filadelfia.

D. Miguel Dobles, auxiliar de la oficina de Gracia.

D. José Angel Vega, telegrafista de Zarcero.

D. Efraim Monestel, telegrafista nocturno de Cañas.

D. Gilberto Rojas, telegrafista de Sabanilla de Alajuela.

D. Pedro Mora, telegrafista de Piedras Negras.

Traslado de reos

Por disposición gubernativa reciente, han sido trasladados a la cárcel de Limón todos los reos que se encontraban en la Uvita.

En la Uvita la pasaban perfectamente mal: carecían hasta de lo más preciso, y pesaban sobre ellos otras muchas calamidades.

En lamentable estado llegaron los presidiarios al puerto, pero ahora ya no pasarán días enteros sin comer.

Lo que se ignora en el cantón de Osa

Habitar en el cantón de Osa es como habitar en la Luna.

Decimos esto porque el Alcalde don Rubén Umaña, entre charla y charla, nos decía ayer:

Hace dos días, al desembarcar en Puntarenas, supe que el Presidente de la República era el Lic. don Francisco Aguilar Barquero.

En Buenos Aires se sigue creyendo que el General Quirós está al frente del Ejecutivo, y en otros lugares ni siquiera se sospecha que haya caído el régimen de los Tinoco.

Busque el Almacén SASSO HERMANOS, en el Pasaje Jiménez, Le conviene a usted.

El caso de Costa Rica y el del Perú

Dice un despacho procedente de Washington:

La anuncio el Departamento de Estado que el gobierno de los Estados Unidos reconoce al gobierno «de facto» del Perú, precedido por Augusto B. Leguía.

La actitud de los Estados Unidos hacia el nuevo gobierno peruano ha sido esperada con interés a causa de la forma en que el Presidente Leguía se había hecho cargo del poder. En el caso del extrajimeno de Costa Rica, la política de la administración se fundaba en que los Estados Unidos no reconocerían ningún Gobierno constituido a la fuerza. Aunque el Presidente Leguía se apoderó del Gobierno del Perú por medio de una revolución sin sangre el pasado 4 de julio, en las elecciones celebradas el pasado domingo y lunes su partido ganó completo dominio. El resultado de las elecciones, que fueron pacíficas—dieron algunos funcionarios—se han tenido probablemente en cuenta para otorgar el reconocimiento.

Se tiene entendido que el nuevo Embajador en Washington será nombrado pronto por el Presidente Leguía. El Embajador Tutela, miembro del partido del ex-presidente Pardo, dimitió cuando Leguía se hizo cargo del poder.

Mundo oficial

Fué nombrado para Cónsul ad-honorem de Costa Rica en París, el señor don Pedro J. Matheu.

—Se le conceden hasta tres meses de licencia a don Ismael Alvarado para separarse de su puesto de Agente Fiscal de Cartago, y en su reemplazo se nombra al Lic. don Luis Guzmán Centeno.

—La Junta de Educación de Heredia quedó integrada así: Presidente, don Luis Felipe González Flores; Vice-Presidente, Dr. Joaquín Badilla; Vocal, don Carlos Chaverri y Secretario, don Eduardo Chaverri.

—A la 1 p. m. del sábado 18 del corriente, será rematada al mejor postor la pianola del Castillo Azul, en la propia mansión presidencial.

Base del remate: 10 colones.

Al contado. No se admitirán postores que previamente no depositen el diez por ciento del valor que servirá de base.

—Avisa la oficina de la Tributación Directa que está concluido el plano correspondiente al grupo de propiedades urbanas del distrito de Catedral de esta ciudad, comprendidas entre las avenidas 10 y 18 por el N. y S. respectivamente y entre las calles Central y 19 bis por el Este y Oeste.

BOMBILLAS ELECTRICAS

60 candelas. @ 14 docena.

— Duración garantizada —

LA DESPENSA

Qué pasa con los billetes de cincuenta céntimos?

Persona interesada nos hizo ayer la siguiente revelación: el Banco Internacional no acepta en depósito billetes de 50 céntimos, de los emitidos por el mismo Banco, si nó mediante un desvolvo de un 20 por ciento. Tal restricción sólo alcanza a los citados billetes. Es de lo más peregrino este caso.

¿Que empeño tendrá el Banco en demeritar esos billetes?

Por toda razón en el Banco dan la siguiente: que las arcas del establecimiento están llenas de ese billete....

Hasta esta razón es también muy peregrina.

Las declaraciones del Departamento de Estado de los EE. UU. sobre los sucesos de Honduras

La caída de Tinoco en Costa Rica, —dice la prensa,— es un golpe para el prestigio de Carranza

Traducido del «Nueva York Times» que acabamos de recibir.

Washington, Sept. 11.—Según formas dadas hoy por el Departamento de Estado, el cambio de gobierno en Honduras ha tenido por resultado condiciones de inestabilidad en dicha república, con acompañamiento de saqueo y disturbios, lo que ha motivado el desembarco de una pequeña fuerza americana del crucero *Cleveland* en Puerto Cortés, para guardar el orden y proteger las vidas y las propiedades de los extranjeros en ese lugar.

Declaración oficial

El Departamento de Estado anuncia que esta medida se tomó como resultado de una conferencia habida entre los cónsules de los Estados Unidos, Gran Bretaña, Dinamarca, Italia y España y los Comandantes militares hondureños de la plaza. El Ministro Jones informa desde Tegucigalpa que se están haciendo esfuerzos para obtener una tregua entre las fuerzas contendientes, y al parecer pronto serán restablecidos el orden y la normalidad. La fuerza desembarcada por el *Cleveland* regresará a su bordo tan pronto como las autoridades locales puedan reasumir el control de la plaza.

Bertrand va a los Estados Unidos

Al Departamento de Estado llegó esta mañana el informe no oficial de que se aguardaba un barco de guerra británico en Trujillo, Honduras. También ha recibido el Departamento de Estado la noticia de que el Presidente Bertrand, su cuñado Nazario Soriano, candidato a la Presidencia, y su séquito, en el cual figuran miembros de sus familias, salieron de Tegucigalpa con escolta diplomática y naval a consecuencia de las actividades revolucionarias en Honduras, llegaron sanos y salvos a San Lorenzo, ayer a las tres de la mañana, donde se embarcaron inmediatamente para Amapala, a fin de tomar pasaje en el vapor *San José* para los Estados Unidos. Según fué anunciado ayer, el Presidente Bertrand depositó el Poder Ejecutivo en manos del Consejo el 8 de setiembre.

El retiro del Presidente Bertrand tendrá un efecto de mucho alcance en la situación de Centro América y de México, según dicen funcionarios de aquí y hombres importantes de todas partes de Centro América.

Los tres importantes resultados que se citan especialmente como capaces de tener inmediato desarrollo son los siguientes:

1. La «desmexicanización» de América latina.

2. El fracaso del movimiento para la unión de Honduras y El Salvador.

3. Una situación seria en El Salvador, que podía tener como resultado una intranquilidad rayana en revolución, a menos que el Presidente Jorge Meléndez pueda mostrar prontamente que tiene el control efectivo del país, lo que no ha hecho todavía.

Carranza ejercía influencia sobre Tinoco y Meléndez?

Conforme a la opinión de personas entendidas en las cosas de Centro América, habrá además un aumento de consideración en favor de los Estados Unidos, en relación directa con la caída de la influencia que ejerce el Presidente Carranza en los centroamericanos. Se cree en los círculos oficiales que el derrumbamiento del gobierno del Presidente Bertrand será un golpe tremendo para el prestigio de Carranza en Centro América y que demolerá el edificio Pan-latinoamericano que Carranza había tratado de levantar. De las naciones centroamericanas, tan sólo El Salvador sigue siendo adicto a Carranza y a su régimen en México, con

la hostilidad contra los Estados Unidos cultivada por aquél.

Se cree que el gobierno de Méndez se empeñará en establecer abiertamente relaciones amistosas de carácter positivo con México. En Honduras Bertrand era el caudillo de la unión con El Salvador. Esto era parte del plan de Carranza para unir a Centro América y tenerla a su lado en el desafío que ha lanzado a la doctrina de Monroe y en su hostilidad para con los Estados Unidos. Carlos Meléndez, hermano del Presidente de El Salvador, apoyaba fuertemente el plan de Bertrand para la unión. Se había proyectado que Carlos Meléndez sería el primer Presidente del Estado unido y Bertrand del segundo.

Según se tiene aquí entendido, la parte que a Carranza correspondía en el plan era la de ayudar al nuevo país con soldados y dinero para cimentar la unión y mantener en el poder a las nuevas autoridades escogidas. Así habría tenido un arma poderosa que esgrimir contra Guatemala, que ha sido anti-mexicana y pro-americana, con la cual esperaba obligar a dicho país a entrar en una liga latina, caso que Alemania hubiese ganado la guerra. Se alega que Carranza proyectaba hacer un tratado de comercio con Alemania, que habría permitido a este último país echar una zarpa tremenda sobre el comercio de los países centroamericanos que Carranza pudiera controlar.

La caída de Federico Tinoco en Costa Rica ha sido otro golpe para el prestigio de Carranza. No obstante la declaración de guerra de Costa Rica contra Alemania, Tinoco estaba fuertemente influenciado por Carranza.

La situación interna de Honduras

Bertrand consiguió mantener amistosas relaciones con todos los países de Centro América hasta hace cosa de seis meses que comenzó a echar de sus puestos en Honduras a los funcionarios con los cuales no podía contar para apoyar a Nazario Soriano, el cual fué llamado de su cargo de Cónsul en Nueva Orleans con el propósito de que fuese electo para suceder a Bertrand. De acuerdo con lo que dicen personas autorizadas de aquí, Soriano había sido un dócil instrumento de Bertrand y hubiera llevado adelante el plan de unión con El Salvador. Ahora se cree que ha sido eliminado de la lucha por la presidencia, que parece haber quedado entre el General Rafael López Gutiérrez y Alberto Membreño. La situación llegó a ser tan seria que Gutiérrez estaba en armas contra Bertrand y Membreño en el destierro. Estos dos hombres son fuertemente pro americanos y anti carrancistas. Cualquiera de los dos hará un gobierno grato para el de los Estados Unidos.

Bertrand no pudo nunca obtener la confianza de los guatemaltecos, y cuando comenzó a maquinarse para la elección de Soriano, pronto perdió la confianza de Nicaragua con la cual había estado en muy buen pie de amistad. La facción anti tinoquista de Costa Rica no se dejó por Bertrand, de quien se sabía que había dado apoyo moral a Tinoco. La facción acostista de Costa Rica, el Gobierno de Nicaragua y el de Guatemala apoyan fuertemente a la facción opuesta a Bertrand.

Durante varias semanas han corrido rumores de haber intranquilidad en El Salvador, y los entendidos en asuntos de Centro América observan cuidadosamente la situación en dicho país. Jorge Meléndez, Presidente de El Salvador, no ha logrado aquietar todavía la facción opositora que nació durante la campaña que tuvo su elección por resultado. Con la caída de Bertrand esta facción podrá fortalecerse y promover serios disturbios.

Comerciantes: AHORRAD DINERO!

No compréis sin consultar los precios a LA GRANJA, de E. Saborio & Co. - Teléfono 777.

Dos cartas

sobre los gastos en Washington

San José, 8 de setiembre de 1919.

Señor Lic. don

Francisco Aguilar Barquero,
Presidente Provl. de la República
S. D.

Muy distinguido amigo:

Ha llegado a mí noticia que algunas personas propalan la especie de que yo recibí, por la misión que desempeñé en Washington durante el gobierno anterior, una suma cuantiosa. Los documentos y cuentas que se custodian en la Secretaría de Hacienda probarán si los que me acusan están en lo cierto, o si tan sólo percibí la remuneración asignada al representante diplomático en Washington, desde que fué nombrado para ese cargo el señor Brenes Mesén en 1914.

Como una acusación semejante es intolerable para quien tiene las manos limpias, vengo a rogar a usted que se digne nombrar una comisión que investigue el caso. Será este un favor que le agradecerá profundamente su afmo. amigo y respetuoso servidor,

R. FERNÁNDEZ GUARDIA

San José, 9 de setiembre de 1919.
Sr. don R. Fernández Guardia.

P.

Mi distinguido amigo:

He tenido el gusto de recibir la muy estimable carta de usted fechada ayer, en que se sirve usted pedirme que nombre una comisión con encargo de investigar si sólo cobró usted la remuneración asignada al representante diplomático en Washington, cargo que desempeñó usted en los comienzos del régimen anterior, o una suma cuantiosa, como, según usted me dice, «algunas personas propalan». En contestación, me es muy grato decir a usted que, a tenor de lo que aparece en los libros de la Contabilidad, usted sólo percibió por sus servicios la remuneración correspondiente al cargo, y que, por encima de todo, la reputación de usted, bien cimentada, está al abrigo de toda sospecha. Una y otra cosa hacen innecesaria, a mi juicio, la investigación que usted pide.

Con sentimientos de estima, tengo el gusto de suscribirme su muy atento servidor y amigo,

F. AGUILAR B.

Bolívar llegó a las Escuelas de Costa Rica

Sabemos de buena fuente que en el Ministerio de Instrucción Pública, se está dando curso a un importante memorial que trata sobre la adaptación de la obra histórica «Diario de Bucaramanga», como texto de premio de lectura en las escuelas de Costa Rica. Dado el interés que ha despertado en hispano-américa esta obra que trata de la vida íntima de Bolívar, no dudamos de la bien acogida por los encargados de instruir a la juventud en todos los ramos del saber humano.

Hemos recibido 250 cajas

JABON SUNLIGHT.

Vendemos a precio de quema en
LA DESPENSA

Hemos recibido

A nuestra mesa de redacción ha llegado el número 2 de la «Revista de Costa Rica», que edita y dirige don J. F. Trejos

Contiene este número el material siguiente: «Empréstitos ingleses», por don Cleto González V.—Geología de una parte del territorio de Costa Rica, por don Carlos Gagini (Continuación) «Las arcillas», por don Anastasio Alfaro; «Viajes a diferentes partes de la República de Costa Rica, por el Ilmo. Sr. Obispo Thiel, y un estudio sobre la familia Acosta, del Lic. González Viquez.

Damos las gracias al señor Trejos por su envío.

DIA POLITICO

Llueven candidatos a diputados

Por el magisterio

El candidato del Partido Constitucional, señor Acosta, ha recibido un pliego que le dirige el personal docente de las escuelas de San José, declarándole su adhesión, refiriendo su actividad desplegada durante las jornadas de junio y solicitando que se le conceda representación parlamentaria.

Se han publicado muchos nombres de supuestos candidatos del magisterio; pero los tres nombres que en el referido pliego se someten a la consideración del candidato son los de los señores José Guerrero, Andrés Boza Cano y Patrocinio Arrieta Leiva.

Candidatura de Díaz

Nos dice un telegrama que recibimos hoy de la ciudad de Santiago, cabecera del cantón de Puriscal, que allá se reunió una asamblea canjona para deliberar acerca de la campaña electoral que se avecina.

Por unanimidad de votos fué proclamado candidato a la Presidencia de la República el señor Acosta; y candidato a diputado por aquel cantón el Licenciado don Carlos Díaz, quien se encuentra precisamente allá.

Hojas sueltas

Suscrita por obreros de los más significados de esta capital, ha circulado una hoja suelta titulada «La Única Víctima» y en la cual se declara que, destruida la tiranía política que oprimía al país, es preciso combatir ahora las otras dos tiranías que aniquilan entre sus garras al pueblo: la del comercio y la de los agricultores.

A unos y otros se les da un tirón de orejas en la hoja y hasta se les toca un clarín de alarma.

De distintos lados

Vecinos de Desamparados postulan el nombre de don José Albertazzi para diputado por San José.

—Es probable que en San Ramón sean lanzadas las candidaturas de don Nautilio Acosta, y de don Arturo García Solano.

—En Alajuela se habla de don Adán Saborio y de don Elías Salazar.

Los señores González Flores

Los hermanos del ex-presidente don Alfredo González Flores no participarán en el debate electoral hasta tanto no hayan logrado comunicarse con su señor hermano.

Don Luis Felipe ha celebrado conferencias con el señor Acosta y tanto él como sus deudos simpatizan personalmente con el candidato constitucionalista; pero se abstienen de entrar en la lucha y así lo han declarado a sus amigos.

El señor Castro Quesada

Se repite mucho que el señor Castro Quesada, que va para Washington en

calidad de Agente Confidencial de nuestro Gobierno, tratará de convenir a don Alfredo González Flores de que el señor Acosta no puede ser candidato a la presidencia, por cuanto existe un pacto suscrito por los jefes revolucionarios y en el cual se prohíbe expresamente que el jefe provisional de la rebelión pueda asumir la candidatura para un período constitucional.

Pero el acostismo sostiene unánimemente que eso era para el caso de que la revolución entrase triunfante a la capital y que, no habiendo ocurrido eso, la referida prohibición carece de base.

Lo que si es exacto es que, por más esfuerzos que se realizaron, no se logró restablecer la cordialidad de relaciones entre los señores Acosta y Castro Quesada.

Billo, casi Ministro

Cuando asumió el poder el señor Aguilar Barquero, llamó a su despacho al escritor don José María Zeledón y le ofreció la Cartera de Hacienda.

Billo no vaciló en declinar el ofrecimiento, manifestando que no se juzgaba con la competencia que requería el ejercicio de ese elevado cargo.

Entonces el señor Aguilar Barquero, deseando que el señor Zeledón colaborase en las tareas oficiales, le ofreció la Jefatura de la Contabilidad Nacional. Tampoco aceptó Billo, aduciendo las mismas consideraciones.

Probablemente es este el único caso que se ha producido a este respecto.

El proceso de Buenos Aires

Para dar satisfacción a algunos lectores que por correo nos han pedido la publicación del proceso legislativo que el Congreso de 1918 hizo levantar con motivo del crimen a consecuencia del cual perdieron la vida Fernández Güell y sus compañeros, comenzaremos a publicar ese proceso; junto con algunas notas marginales, en nuestra edición del próximo martes.

Uno de nuestros redactores está ya ocupado en la selección de ese trabajo, al cual le dedicaremos una sección diaria hasta darle fin.

Otros procesos

El Alcalde Tercero de San José sigue con actividad la sumaria que el Sr. José María Zeledón Alvarado ha promovido para averiguar de quién emanó la orden de castigar a golpes de vara al referido señor Zeledón durante el régimen anterior.

Es probable que uno de estos días el referido Alcalde dicte auto de prisión contra el entonces Segundo Comandante de la Penitenciaría.

—Está preso en la cárcel de Alajuela Camilo Quirós (a) Camilón, que tomó parte muy activa en el crimen de Buenos Aires.

J. P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 : SAN JOSE : Teléfono 850

IMPORTADORES:EXPORTADORES:COMISIONISTAS

OFICINA PRINCIPAL : 25 BROAD STREET, NEW YORK

Automóviles OLDSMOBILE : Automóviles y Camiones FORD : Tractores FORDSON : Arados OLIVER : Discos, Llantas y Neumáticos STERLING : Toda clase de accesorio y repuestos para automóviles : Garage y Taller de Reparaciones.

Tienda Romero González Hermanos

Ha recibido un nuevo surtido de encajes de lino españoles.

Próximamente nos llegará una gran variedad de artículos parisienses para señoras.

La mejor tienda y más acreditada en perfumería francesa a

La Valenciana

DE

Calixto Madrigal

La tienda mejor surtida en adornos para trajes de señoras
Mercaderías del incendio a precios bajos.

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNO

Sección Económica de Avisos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

FINCA.—A 10 minutos de la Plaza Viquez, calle real a Desamparados vendo una finca de 4 manzanas. Tiene casa de habitación para peones, agua de cañería, etc.

ENRIQUE WOLLENWEBER

SE DESEA alquilar un local céntrico que tenga por lo menos cuatro departamentos. En las oficinas de este diario informarán.

ALQUILO unas piezas cómodas, con servicio interior independiente.—Para informes, escribir al apartado número 45.

SE VENDE una escuadra calibre 32 con repuestos y tiros.—En las oficinas de este diario informarán.

Movimiento Diario

Sábado 4 de Octubre de 1919.

SANTORAL

San Francisco de Asís, Marciano y Santa Aurea virgen.

Domingo 5.—Nuestra señora del Rosario, San Froilan, obispo, Plácido, y Atilano.

FASE LUNAR

Cuarto Creciente, Luna llena el 9 a las 8.02 a. m.

MAREAS

Pleamar, playa de Puntarenas a las 11 y 43 p. m.

EFEMERIDES

1847.—Principia a publicarse en Managua «El Regenerador Nicaragüense», periódico destinado a dar a la estampa los trabajos de la asamblea.

1876.—Terrible aluvión en Nicaragua que ocasionó muchas víctimas y pérdidas materiales.

Se hundió en el lago de Granada el vapor Jalteba.

1890.—El 5 de Octubre. Se practica la elección del doctor Roberto Sacasa, para Presidente de Nicaragua.

HOTELES

WASHINGTON:

Emilio Delgadillo, de Nicaragua; María Boock Arkony, de Amapala, Nicolás Dörner, de Puntarenas; Luis Rinih, del Salvador; M. Gasena Otolca, de Nicaragua; Jorge Willenhof, y Sra. del Salvador; S. Ahannova, de Nicaragua; Gabry Rivas y Sra., de Nicaragua; Félix Tarsseg y señora, del Salvador.

CONTINENTAL:

Tom Chong, de Guatemala; Miguel A. Valz, de Puntarenas.

TRIBUNALES

No hay vistas para el lunes.

NACIMIENTOS

Claudio Socorro de Jesús, de Ramón Campos Carvajal y Anselma Oviedo.

DEFUNCIONES

Mercedes Salazar Soto, 68 años, San José; Manuel Chaves, 35 años, Orosi.

PASAPORTES

José J. Soto Alvarez, para Estados Unidos; Alberto Schur Briwrke, para Nicaragua; Paulina González de Willis, para New York; Guillermo Niehaus para Holanda y Alemania; Ana Bejarano Coronado, para New York; Gonzalo Belgrave Ramirez, para Panamá; Marta de Ransey, para Estados Unidos; Joaquín Lam García, para Puerto Rico; Arthur Hugler, para Europa; Eladio A. Sáenz, para Estados Unidos; Federico Henrichdorff, para Alemania.

MARITIMAS

Puntarenas 2.—Hoy a las 2 p. m. zarpó para San Juan del Sur, el vapor «N. A. San José», 1212 toneladas, capitán, Lastre y despachado por Felipe J. Alvarado y Co. Pasajeros: Zenón Castro R., Rafael de Ibarra, C. Montiel, E. Vanderlat, Francisco Alegria, Nicolás Castillo, José Caray, Sabae Solórzano, Juan Herrera, Osando Nicoya, Mercedes Cruz, Francisco Mendoza, Asisclo Valaestiz, Fernando Barquero, Crisanto Hernández, Tobías Martínez, Santiago López, Jover Tijerine, Manuel Velásquez, José J. Valenzuela, Andrés J. Gutiérrez, José J. Torres, Porfirio Imedo, Clemente López. Sin Carga, correspondencia 6 sacos, y tres paquetes. El capitán de puerto, G. Lizano.

Manteca extranjera acabamos de recibir más barata que la del país.

LA DESPENSA

Teatro TREBOL

Hoy SABADO, Estreno Popular del emocionante drama, titulado:

La CONFESION del Culpable

y Estreno de la película cómica

LOS HIJOS MODELOS

Mañana Domingo: En la Matinée, LA BALA DE BRONCE.—En la Noche, Gran Suceso! EL ANILLO MALEFICO, por Bianca Stagno Bellincioni.

Teatro MODERNO

Hoy SABADO 4, la emocionante cinta

Maciste Medium

Luneta o Butaca: ₡ 0-50

Mañana Domingo: Dos funciones con las dos mejores obras de Francesca Bertini.—En la Matinée: AVARICIA.—En la Noche, LUJURIA.

Ruidosos éxitos a Precios Populares!!!

La Favorita

Surtido de galletas y toda clase de licores y vinos.

Espectáculos

Para mañana domingo ofrecen los Teatros TREBOL y MODERNO funciones realmente notables que harán que todo el mundo vaya de preferencia a esos simpáticos teatros.

En el TREBOL, por la noche, tendrá lugar el esperado estreno de la obra de arte italiano, titulada: EL ANILLO MALEFICO, interpretaciones de la eminentísima actriz Blanca Stagno Bellincioni, verdadera actriz que por primera vez se presenta a nuestro público. Para dar mayor atracción a ese estreno tan hermoso, la aplaudida orquesta del maestro Quirós, que está haciendo las delicias de los jefes, ejecutará un programa musical espléndido que llamará poderosamente la atención.

En el MODERNO habrá un programa de primera, ambas funciones, tarde y noche, están sugestivas en alto grado, nada menos que se proyectarán las dos más bellas obras de la Bertini, y que forman parte de esa serie que tanta aceptación ha tenido y que se titula: LOS SIETE PECADOS CAPITALES.

En la matinee se proyectará AVARICIA y por la noche LUJURIA.

Para ambas funciones reina gran entusiasmo, sobre todo por la noche que se dará LUJURIA, que a juicio de todos se trata de lo más bello que ha producido Francesca Bertini. También para la función de la noche en el MODERNO, el maestro Ricardo Jiménez ha seleccionado un espléndido programa que ejecutará su aplaudida orquesta, lo que dará sin duda alguna mayor realce al espectáculo.

Todo el mundo deberá ir a ver LUJURIA mañana al MODERNO.

Viaje del señor Acosta

Hoy en el tren ordinario del Pacífico partió con rumbo a San Ramón el candidato D. Julio Acosta acompañado de varios amigos. En Río Grande lo encontrará una comitiva grande como de trescientos jinetes que de San Ramón y Palmares, salieron en la madrugada de hoy para acompañarlo.

Banca

El bolsín ha tenido hoy un movimiento regular.

A las 3 y 30 de la tarde las cotizaciones fluctuaban así:

Dollars 285
Libras 240
Francos 180
Pesetas 175
Marcos 5 1/2 cts oro americano

Importante

A las personas que en esta capital,—donde únicamente servimos suscripciones—no deseen el periódico, les suplicamos lo devuelvan al apartado N.º 977.

EL ADMINISTRADOR

CUESTIONES OBRERAS

Una carta

Señor don José M. Pinaud

Redactor de LA PRENSA

Estimado señor:

He visto en su diario que Ud. dirige de fecha 3 de octubre que entre los nombres de los candidatos a diputados obreros, aparece el mío; no constituyo de modestia mi resolución, pero sí ruego a Ud. puntualice mi manera de pensar desde luego que toda mi aspiración se cifra en el amplio término de dos palabras: trabajo y libertades, si cierto es que he contribuido a levantar el Partido Obrero, Conquista y Derecho como uno de sus iniciadores, ha sido con el único objeto, no de mero personalismo, sino del del triunfo de la clase en general que bien necesita de esa aspiración nacional a que ella tiene derecho.

Aprovecho esta oportunidad, para manifestarle que el «Partido Obrero Conquista y Derecho» ha acordado que la elección de dichos candidatos se haga por mayoría absoluta entre todos los obreros, para la cual lanzará gran número de papeletas en blanco. Siendo su fin práctico, que cada persona obrera elija a pleno juicio dicha elección que abarca tanto la diputación como el Gobierno local o sean los municipios. De mi parte yo les suplico a mis compañeros obreros fijarse muy bien en los nombres que se lleven allí y no tomar el mío en cuenta pues no soy apto para esa representación, pues como dije anteriormente: solo quiero libertad y trabajo.

Sírvase, señor Director, dar publicidad a las presentes líneas y al mismo tiempo lo saluda afectuosamente su atto. y s. s.,

MARIANO STRUCK

San José, 4 de octubre de 1919.

Un herido

Anoche, como a las 11 y media, en el distrito del Hospital, se hirió casualmente en una mano y pierna el señor Víctor Manuel Montero.

Montero usaba un revólver calibre 44 y caminaba por la calle que del Hospital conduce a la del Cementerio cuando por un movimiento extraño se produjo el disparo hiriéndole la mano y pierna derecha.

Fué conducido al Hospital. Las heridas no son graves. El revólver no se encontró pues Montero al producirse el disparo lo arrojó al suelo de donde alguien lo recogió. Hasta ahora no se ha presentado ningún alcalde a tomarle declaración al herido, el que permanece custodiado por un policial en el Hospital.

Brote pestífero en Siquirres

—b—

El doctor José María Arias regresó de Siquirres, en donde se presentó con motivo de la aparición de una enfermedad de carácter epizootico.

La enfermedad ataca a la especie bovina y en pocos días sucumbieron de una manera violenta seis animales.

Por los datos recogidos dedujo el señor Arias que se trataba de «carbunclo bacteriano» y dado la gravedad del caso dispuso proceder a la vacunación de los ganados.

Vacunó 348 animales de los cuales 334 eran bovinos, ocho equinos y seis asinos.

Esa intervención sanitaria la considera el vecindario de gran provecho.

Los periódicos de hoy

«El Hombre Libre».—El General don Jorge Volio publica la siguiente carta:—Supongo que distraidamente, se incluyó mi nombre en la lista de las personas que componen el Comité del Partido Constitucional de esta ciudad, publicada en la edición de hoy de «El Hombre Libre». Aparezco allí como Jefe de propaganda: no, señores, a mí no se me ha consultado ese nombramiento ni lo he aceptado ni lo acepto, y puesto que indirectamente a ello se me obliga, voy a declinar los títulos que tengo en el Partido Constitucional. Yo soy con Alfredo Volio el Iniciador del movimiento revolucionario (salimos de Costa Rica el 13 de diciembre de 1917) y su Primer Jefe Militar en Chiriquí: soy miembro del Comité Ejecutivo Revolucionario y en ese carácter llamé a la Jefatura de la Revolución a don Julio Acosta; y soy General del Ejército Constitucional que al mando del General en Jefe don Manuel Chao libertó a Costa Rica. Esos son mis títulos y no quiero otros. Nada pido, nada quiero, nada espero para mi personalmente de la política, y deseo que se entienda bien claro ya desde ahora, que si mañana ocupo alguna posición en el Gobierno, no la recibo ni la tengo de mi muy querido amigo y candidato don Julio Acosta, ni menos aun de trabajos electorales, sino de la Revolución y del país y para el país Agraciéndoos hacer pública esta manifestación, soy de Uds. muy Atto, S. S.

J. VOLIO

Por su parte, la redacción del periódico declara que la lista publicada la suministró un amigo y es provisional. Que la definitiva será publicada en el Boletín del Partido.

—El cuerpo director de «El Hombre Libre», ha quedado organizado así: Directores: José María Zeledón y J. Albertazzi Avendaño; Jefe de Redacción, Arturo García Solano; Administrador, Raúl Guzmán Q.; Tesorero y Gerente de la Empresa, José María Zeledón; Fiscal interventor José Llorente.

—El General don M. Stupinian protesta de las imputaciones hechas en una hoja suelta contra don Julio Acosta.

—Será nombrado Jefe de la Pagaduría Nacional don Zacarías Leiva.

«Diario de Costa Rica».—Dice don J. Sotillo Picornell, recién llegado de los Estados Unidos, que a mitad de este mes llegará al país D. Alfredo González, acompañado del escritor venezolano don Jacinto López.

—El Presidente Chamorro de Nicaragua no podrá reelegirse porque lo impide Washinton. El candidato probable es el Ingeniero J. Andrés Urtecho, actual Ministro de Relaciones.

—Ha sido nombrado Cónsul de Costa Rica en París, ad-honorem, don Pedro J. Matheu.

—«Briznas de la Revolución».—«Las Maestras de Escuela», por Rubén Coto.

—Don Federico Madriz le dirige una carta a don Jorge Volio manifestándole que debía existir un candidato de oposición a don Julio Acosta. Todos estamos de acuerdo, pero.....se compromete a encontrarlo el Sr. Madriz?

—Don Arturo García Solano se encargará de recoger en San Ramón y otros cantones de Alajuela los animales de propiedad del Estado y los que fueron requisados con motivo de los movimientos militares. Prestará sus servicios ad-honorem.

HARINA Americana, varias marcas Pedir precios a LA DESPENSA

Elías Muñoz

RELOJERIA : PLATERIA : Frente al Hotel Europa

Dr. R. Moreno Cañas

Oficina: Frente a la lechería de don Alberto González Soto : Teléfono 142

Horas de consulta: de 10.30 a 12.30 a. m. todos los días. Los lunes, martes y miércoles de 1 a 5 p. m. Martes, jueves y sábado de 3 a 5 p. m.

Ya llegó

la cerveza AGUILA y WIEDMAN STOUT y MALTA recibido en el último vapor en «La Marina» y las vende a los últimos precios con relación al cambio : EDUARDO CASTRO Saborío.

La Geisha y La Feria

GIRALT Hermanos

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos, matrimonios, etc.

CANFIN : Luz Superior

DONDE

BOLAÑOS & ULLOA

Apartado No 991 : SAN JOSE : Teléfono No 700

Compañía Nacional de Seguros

Incendio : Transporte : Navegación

CAPITAL 630.000.00 COLONES

Gral. Juan Bautista Quirós, Presidente : Lic. Manuel Echeverría, Vice Presidente Ing. Juan Francisco Echeverría, Gerente

Oficina: Esquina Ava. 2.ª O. y Calle 4.ª Sur

Teléfono Número 239

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

Apartado Número 646